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Nandidaten ausgefallen

Bezugspreis
für Halle vierteljährlich 2,60 de
zweimaliger Beſtellung 2,75 durch
die Poſt 3 zweimonatlich 2
ein monatlich 1 ohne Beſtellgeld
Beſtellungen werden von allen Reichs

poſtanſtalten angenommen
Nr 65382 des amtl Zeit Verz

Für die Redaktion verantwortlich
Dr Ewald Schulze in Halle

Fernſprechverbindung mit Berlin Leipzig Magdeburg c
AnſchlußNr 176

Saale Zeikun
Dreißigſter Jabrgang

yr 528 Halle a d Saale Montag den 9 November

Anzeigen
werden die Spaltzeile oder deren Raum
mit 20 Pfg ſolche aus Halle mit
15 Pfg berechnet und in der Expedltion
von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 60 Pfg
Erſcheint wöchentlich zwölfmal

Sonntags und Montags einmai
ſonſt zweimal täglich

Der Nachdruck unſerer Original Artkkel
iſt nicht geſtattet

eeeeecerereerr 1896

Dentſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Berlin s Nov Der Kaiſer welcher geſtern abend von
Pleß abreiſte traf heute morgen kurz nach 8 Uhr auf dem
Bahnhof Friedrichſtraße hier ein und begab ſich ſofort nach dem
Neuen Palais

Die Kaiſerin richtete an den berliner Magiſtrat ſowie an
den Magiſtrat und die Stadtverordneten in Potsdam Dank
ſchreiben für die Glück und Segenswünſche anläßlich ihres
Geburktstags

Geſtern vormittag fand in der reichgeſchmückten Hedwigskirche

die t für die verſtorbene x MathildeRadzi will in Gegenwart der Kaiſerin des Prinzen und der
Prinzeſſin Leopold und anderer hoher Perſonen ſtatt

Ein am Sonntag ausgegebenes Extrablatt des Anhaltiſchen
Staats Anzeigers meldet Am heutigen Tage fand auf dem
Herzoglichen Schloſſe hierſelbſt die Verlobung der Prin
zeſſin Alexandra von Anhalt mitdem Prinzen Sizzo
von Schwarzburg Rudolſtadt ſtatt Prinzeß Alexandra
die jüngſte Tochter des Herzogs von Anhalt iſt am 4 April
1868 geboren Prinz Günther Sizzo von Schwarzburg Rudol
ſtadt der künftige Thronfolger von Schwarzburg Rudolſtadt am
3 Juni 1860

Die Prinzeſſin Friedrich Karl von Heſſen iſt wie
ſchon gemeldet am Donnerstag von zwei Söhnen entbunden
worden Die Prinzeſſin iſt die jüngſte Schweſter des Kaiſers
Am 25 Jan 1893 vermählte ſie Fehu am 23 Nov deſſelben
Jahres wurde der erſte Sohn rinz Friedrich Wilhelm am
20 Okt 1894 der zweite Sohn Prinz Maximilian geborenDie Ehe iſt mithin jetzt mit vier Söhnen geſegnet

Die Kaiſerin von Oeſterreich iſt heute mittag 12 Uhr
von München nach Wien zurückgereiſt

Der t und die Prinzeſſin r dingns von
Rumänien ſind in Sigmaringen eingetroffen

Neue Enthüllnngen
Aus dem ſchon telegraphiſch ſignaliſirten neueſten Artikel der

Hamb Nachr Der Kampf gegen den Fürſten Bis
marck entnehmen wir noch folgende Stelle im Wortlaut

Die Frage ob politiſche Beziehungen die ſeit mehr als
6 Jahren bedentungslos geworden ſind nach dem Gewiſſens
rathe der demokratiſchen Blätter chriſtlich tugendhaft oder
ruchlos waren zu der Zeit wo ſie im Jntereſſe des Friedens
hergeſtellt wurden hat keine bewegende Kraſt für die öffent
liche Meinnng Da wo ſie eine berechtigte Kritik finden
konnte bei den Genoſſen des Dreibundes hat ſie offenbar
keine Erregung verurſacht und erlangt kaum in einzelnen

ſporadiſchen Kennzeichen berliner offiziöſen Einſluſſes Beachtung
Die ſittliche Entrüſtung unſerer heimiſchen Demokratie findet
dort nux mäßigen Anklang und ebenſo in Frankreich Jn
England zeigt ſich ſchon mehr Sympathie dafür wie natürlich
für jedes Auftauchen von Symptomen ruſſenfeindlicher Ge
ſinnung in Preußen und in Deutſchland ſeit dem Krimkriege
in der polniſchen Revolution von 1863 in Bezug auf die ſog

Seeſchlange das preußiſchruſſiſche Abkommen über welches
der Chorus der preußiſchen Oppoſition der engliſchen Blätter
und der engliſchen Diplomatie mit gleicher Heftigkeit herfiel
Und wenn man in England gewußt hat daß die ruſſiſche Ver
ſtimmung welche nach dem Berliner Kongreß gegen Deutſch
land laut wurde auf irgend einem Wege der diplomatiſchen
Verföhnlichkeit ihrer Heilung entgegenging ſo wird man natür
lich allen engliſchen Einfluß in der Diplomatie und in der
deutſchen Bevölkerung angeſpannt haben um dieſe Heilung zu
verhindern Die Dreikaiſerbegegnungen von Berlin im Jahre
1872 und von Skierniewice im Jahre 1884 paßten nicht in
die engliſche Politik und wenn in der That ein Abkommen
daraus ſich gebildet hat welches Rußlands Neutralität im
Falle eines Angriffes in Ausſicht ſtellte ſo war die Be
ſeitigung eines ſolchen Abkommens Aufgabe der engliſchen
Politik von dem Augenblicke an wo ihre Leiter die Ueber
zeugung hatten daß es exiſtirte Wenn es exiſtirte ſo konnte
es ſeine Wirkung ja nur England und Frankreich gegenüber
äußern Frankreich gegenüber zu Gunſten Dentſchlands was
den engliſchen Politikern ziemlich gleichgiltig geweſen ſein
würde aber England gegenüber ausſchließlich zu Gunſten
Rußlands Zwiſchen dieſen beiden Mächten konnten Händel
in Aſien und im Orient entſtehen und wenn dies der Fall
war ſo hatte die Haltung Deutſchlands ihre Wichtigkeit Ein
anderer als ein engliſcher Angriff auf Rußland wird den
Kontrahenten wohl kaum vorgeſchwebt haben und namentlich
keiner von ſeiten Oeſterreichs das ſich auf einen unprovizirten
Angriff auf Rußland doch kaum jemals eingelaſſen haben würde
ohne ſeine Abſichten vorher mit der deutſchen Reichspolitik zu
beſprechen aus ſolcher Beſprechung würde n ür beide
Theile die Klarheit darüber gewonnen worden ſein ob ein
beabſichtigtes kriegeriſches Vorgehen ein provozirtes ſei oder
nicht Die a und Verhütung öſterreichiſ e xVerſtimmung hat die deutſche Politik früter jederzeit als ihre

An gobe angeſehen
ie ſchwerſtwiegende von unſeren Veröffentlichungen

wenn ſich dieſfelben wie es ſcheint als begründet erweiſen
liegt auch wohl nicht in der ſehr geſchickten und verſtändigen
An einer verſtärkten Friedensgarantie ſondern in der

ngabe daß auf die Beibehaltung derſelben nach 1890 von
unſerer Seite verzichtet worden ſei Wenn dieſe That
ſache nicht er re als bisher in Abrede geſtellt wird ſo
wird ſich der Forſchertrieb in der Preſſe und eventuell im
Reichstage doch wohl mehr auf die Gründe dieſer Ab
lehnnng als auf die Molive der Herſtellung und der öffent
lichen Beſprechung des behaupteten ruſſiſchen Abkommens

en Dieſes Abkommen muß wenn wir recht unterrichtet
 von allen drei deutſchen Kaiſern gebilligt worden ſein
z Die v i r 8 wenn e bie a

e Frage von Jntereſſe wann Englan nntnivon der Exiſtenz deſſelben erhalten hat ß

Roch ein Sozialdemokrat
m Die Stichwahl im Reichstagswahlkreiſe Brandenburg
Weſthavelland iſt z Gunſten des ſozialdemokratiſchen

er bisher nationalliberale Wahlkreis

beiläufig bemerkt der letzte den die Nationalliberalen in den
Gebieten öſtlich der Elbe noch inne hatten wird bis zu den
Neuwahlen von 1898 durch einen Sozialdemokraten im Reichs
tage vertreten ſein Der Vorgang illuſtrirt wieder einmal die
falſche Taktik der nationalliberalen Partei Ueberall wo ſie
mit den Agrariern und Konſervativen e
bemächtigen ſich dieſe alsbald der Führung und ſchließen denNationalliberalismus der ſich ſeiner nberoſen lledergeugnngen ent

äußert hat von der Vertretung aus Die diesmalige ſozial
demokratiſche Mehrheit von 35 Stimmen in der brandenburger
Stichwahl bedeutet allerdings nicht viel und garantirt der
ſiegenden Partei den Beſitz nicht auf die Dauer Ganz ſicher
aber würden die Liberalen den Wahlkreis nicht wieder gewinnen
wenn ſie nicht geſchloſſen vorgehen Wie man für die Zukunft
ähnlichen Niederlagen vorbeugen will wird Sache der be
theiligten Parteien ſein Auf dem bisherigen Wege dürfte das
Ziel aber ſchwerlich zu erreichen ſein n Wahlkreiſen wie
dem brandenburgiſchen giebt ſchließlich die ländliche Bevölkerung
den Ausſchlag und ſo lange man dieſe der Führung des Bundes
der Landwirthe überläßt wird die Wahl mehr oder weniger ein
Lotterieſpiel ſein

Verwaltung und Rechtspflege
Die Sitzung des Staats miniſteriums am Freitag

an welcher außer ſämmtlichen Miniſtern auch der Staatsſekretär
des Reichsſchatzamtes Graf Poſadowsky theilnahm dauerte fünf
Stunden Am Sonnabend nachmittag trat wie ſchon gemeldet
das Staatsminiſterium unter Vorſitz des Reichskanzlers Fürſten
Hohenlohe abermals zu einer Sitzung zuſammen Wie dieStaatsbürger Ztg wiſſen will hat das Staatsminiſterium
in ſeiner Freita sſigung die Berathungen über die Vorlage

betr die Erhöhung der Beamtengehälter zu Ende
t Die hierzu erforderlichen Aufwendungen werden an

geblich 28 bis 30 Millionen betragen
Die Reſolution des allgemeinen preußiſchen Städte

tages welche die Aufhebung der Privilegien der
Beamten Geiſtlichen und Lehrer in der Kommunal
Beſteuerung fordert iſt jetzt dem Herrenhauſe ſowie dem
Hauſe der Abgeordneten mit der Bitte zugegen en ſie bald
möglichſt n bei J der bevorſtehenden Aufeſſersng der Staatsbeamten Gehälter zu berückſichtigen

Nach einer Meldung poſener Blätter ſoll der Diſtrikts
r v Carnap in Opalenitza ſein Abſchieds geſuch
eingereicht haben

Jm Großherzogthum Oldenbürg ſt durch landes
herrliche Verordnung nunmehr auch die bedingte Ver
urtheilung eingeführt worden

Volkswirthſchaftliches
Ueber die Frage der Ermäßigung der Gütertarife

glauben die Münch Neueſt Nachr annehmen zu können daß
der bayeriſche Eiſenbahnminiſter v Crailsheim ſich bei Gelegen
heit der Eröffnung einer pfälziſch preußiſchen Bahn mit dem
Miniſter Thielen verſtändigt habe mit Rückſicht darauf daß die
bayeriſche Eiſenbahnverwaltung im Jahre 1896 auf eine Mehr
einnahme von 6 Millionen Mark rechnen darf Miniſter
v Crailsheim ſei gewillt überall da Tarifermäßigungen ein
treten zu laſſen wo ſie durch das Vorgehen Preußens bedingt
erſcheinen und wo ſich ergiebt daß ſich durch die Tarifänderung
die wirthſchaftliche Produktion rechtfertigen läßt

Zu den neuerdings laut gewordenen Wünſchen auf Er
richtung eines Zolltarifamtes bemerken die Berl P
Ein ReichsZolltarifamt ließe ſich nur errichten wenn die
Einzelregierungen von ihren Kompetenzen in Zollſachen zurück
treten würden Daran iſt aber für abſehbare Zeit nicht zu
denken Jn der Reichsverwaltung iſt man ja bemüht geweſen
ſoviel Erleichterungen als möglich zu ſchaffen und dazu gehört
auch die Einrichtung daß periodiſch das Amtliche Waaren
bar zum Zolltarife auf Grund deſſen die Zoll
erhebungen vorgenommen werden einer Reviſion unterzogen
wird An dieſer Reviſion wird fortwährend gearbeitet und es
iſt nicht ausgeſchloſſen daß in verhältnißmäßig naher Zeit
Aenderungen vorgenommen werden

Die Handelsvertrags Verhandlungen zwiſchen
Deutſchland und Frankreich betr Tunis ſind nach
einer pariſer Meldung der Frkf Ztg zum Abſchluß ge
diehen Dieſer Tage wird der Vertrag unterzeichnet werden
Damit hört die Herrſchaft des Generalzolltarifs für die deutſche
Einfuhr nach Tunis auf welcher Tarif freilich von der fran
zöſiſchen Regierung niemals in voller Strenge auf deutſche
Waaren angewendet wurde

Die Dtſch Tgsztg hat dieſer Tage eine Petition gegendie Bonne Viehes gar Schleswig Hol
ſt ein mitgetheilt we T Landwirthe und Jntereſſenten Schles
wig Holſteins an den Reichstag richten wollen Sie verlangendie igebung der Landquarantäne Anſtalt Hveddin

Beſchränkung der Einfuhr auf die Seequarantäne Anſtalt in
Tönning er Vorſitzende der ſchleswig holſteiniſchen Land
wirthſchaftskammer Graf Rantzau theilt nun mit der Vor

derſelben habe unter Zuziehung des Vorſitzenden des
ſage Tr und Gräſervereins am 9 d M r die

Einfuhr von Vieh aus Schleswig Holſtein auf Magervieh
und den dere zu beſchränken alſo die Seequarantäne
Anſtalt aufzuheben d h die Kon des däniſchen e
und Zuchtviehs ganz auszuſchließen Die Vertreter der Lan

wirthſchaft ſind wenigſtens ſodes däniſchen Schlachtviehes nicht aus e eGründen weil das daniſche Vieh geſund iſt ſondern aus Ge
ſchäftsrückſich ten

und die

Die e h e Landwirthſchaftskammer hat ſich an die Magiſtrate der Städte der Provinz
gewendet mit dem Erſuchen Vertranensmänner zu ernennen

rlich ſie verlangen den Ausſchluß verhandelte

die das Gewicht und die Preiſe der Getreidearten auf den
Märkten feſtſtellen ſollen f of

Nach dem amtlichen Protokoll über die letzte t
ſitzung der weſtpreußiſchen Landwirthſchaftskammer
hat ſich nur Herr v PuttkamerPlauth und dieſem ſtimmte
auch der Vertreter der Regierung bei für die Aufrecht
erhaltung der h Tranſitläger in Danzig aus
geſprochen Andernfalls befürchtet Herr v Puttkamer daß der
n er Handel noch mehr zurückgehe was auch den landwirth

ſchaftlichen Jntereſſen entgegenſtände Die übrigen Mitglieder
des Vorſtandes ließen ſich durch Erwägungen dieſer Art nibeeinfluſſen Die gemiſchten Tranſitläger vertragen ſich a

mit den Kornſilos alſo fort damit Silos freilich will der
Vorſtand auch nur bauen wenn der Miniſter dazu das Geld
giebt Die Frage der Aufhebung der r Tranſitläger
und des Zollkredits für Getreide und Mühlenfabrikate wird
demnächſt im Reichstage auf Grund des Antrags des Grafen
SchwerinLoewitz zur Verhandlung kommen

Neuerdings ſind mehrere höhere Miniſterialbeamte be
auftragt worden ſich durch perſönliche Umfrage über die
Wirkungen der Bäckerei Verordnung zu informiren Der
Gegenſtand wird im Reichstage bei Wiederaufnahme des An
trages Kardorff auf Aufhebung der Verordnung zur Sprache
kommen und zwar an einem der erſten Schwerinstage

Der Proſpekt für die von der Bayeriſchen Hypotheken und
Wechſelbank eingeführte Hypotheken Lebensverſicherung
iſt jetzt ausgegeben worden Die Erkenntniß von dem großen
und vielſeitigen Nutzen der Lebensverſicherung hat leider in den
landwirthſchaftlichen Kreiſen noch immer nicht jene Verbreitung
gefunden welche im allgemeinen Intereſſe der landwirthſchaft
de Kreiſe ſelbſt ſo dringend zu wünſchen wäre Iſt doch die
Lebensverſicherung vorzüglich geeignet die Hinterlaſſung eines
ſchuldenfreien Gutes an die Erben zu vermitteln und iſt
ſie ſomit im ſtande als eine hervorragende Kraft an der Löſung

der großen Aufgabe der e rn des ländlichen
Grundbeſitzes mitzuwirken iſpiel Ein 30jähriger Mann
nimmt bei der Bank ein Hypotheken Darlehen von 1000 Mark
unter Abſchluß einer HypothekenLebensverſicherung auf und hat
für letztere eine jährliche gleichbleibende Prämie von 23 81 M
es kann auch nach jährlich abnehmenden Prämien verſichert

werden zu entrichten ſtirbt derſelbe z B nach zehn Jahren
ſo iſt die Hypothekenſchuld mit ſeinem Tode getilgt während
in einem anderen Falle wenn der Schuldner ein gewöhnliches
Annuitäten Darlehen mit 21 Proz Tilgung 65 Mark
jährlich aufgenommen hätte nach zehn Jahren erſt ein Betrag
von 303 72 Mark an der Hhypothekenſchuld abgetragen ſein
könnte und alſo beim Tode des Schuldners noch eine Kapitals
reſtſchuld von 696 28 Mark vorhanden wäre

Jn letzter Zeit iſt verſchiedentlich von einer Betheiligung
des Reiches an Eiſenbahnbauten in unſeren afrika
niſchen Schutzgebieten die Rede geweſen Die Poſt glaubt
daß alle Nachrichten darüber verfrüht ſind Jnsbeſondere
ſcheine e der Dinge nicht gerade wahrſcheinlich daß
von einer Betheiligung des Reiches in Südweſtafrika überhaupt
jetzt ſchon geſprochen werden könne die Vorarbeiten dürften
kaum ſo weit gefördert ſein daß ſchon jetzt das Reichsſchatzamt
in eine Prüfung der Sache eintreten kann Dahingegen möchte
das Blatt glauben daß die Frage der Betheiligung des Reiches
am Bahnbau in DeutſchOſtafrika in abſehbarer Zeit
feſtere Geſtalt annehmen wird Ob die Reichsverwaltung ſich
entſchließen wird eine Zinsgarantie zu übernehmen wie das
neuerdings vielfach angedeutet worden iſt möchte die Poſt
als nicht von vornherein feſtſtehend bezeichnen Es ſcheine ſehrzweifelhaft ob ſich deutſches Privattapital wirklich für den
Bahnbau in DeutſchOſtafrika intereſſiren werde wenn aber
Privatmittel nur unter der Bedingung zu haben ſeien daß das
Reich vom erſten Tage an eine e übernimmt ſo
möchte die Poſt annehmen daß das Reich vorziehen werde
ſelbſt zu bauen zumal es das auch billiger können werde
als es die Privatinitiative vermöge

Schule und Kirche

Die oſtpreußiſche Provinzialſynode hat wie aus
Königsberg berichtet wird den ſog Profeſſorenantrag
angenommen in welchem das Kirchenregiment gebeten wird
in ſtärkerem Maße als bisher der Staatsverwaltung gegen
über den Anſpruch der Kirche auf Berufung ſolcher Profeſſoren
für die evangeliſch theologiſchen Fakultäaten welche in ihrer
Lehre auf dein Boden des Bekenntniſſes ſtehen zur Geltung
zu bringen

Die Aufnahme der Lehrer in die Sch ulvorſtände wird
zur Zeit von einzelnen Regierungen gefordert So hat die
Schulabtheilung der Regierung zu Oppeln unterm 24 Oktoberverfügt Auf dem Lande tritt neben den gewählten Hausvätern

der Lehrer der Schule dem e als Mitglied hinzu
voraus es daß er definitiv angeſtellt iſt Wenn mehrereLehrex S h vorhanden ſind tritt einer der Lehrer in
den Schulvorſtand ein der von der Regierung dazu beſtimmt
wird Andere Regierungen begnügen ſich damit die u
der Lehrer in die ulvorſtände im Sinne der miniſterie
Verfügung als erwünſcht zu dezeichnen

tenParteinachrich

Ueber die Organiſation der ſo ial demokratiſchen
Preſſe insbeſondere die Redaktions ltniſſe des Vor

am Freitag eine Verſammlung ber ialdemokraten Der irte vom Parteitag See
Antrik rügte daß Verſprechungen Lieb nech s derVorwärts auch W dem Parteitag nicht r

eher Leſer e e e eraſt ausſchließlich von ihnen er rde elent bekomme Die angekündigte Preß



konferenz werde die Löſung dieſer Frage wohl nicht
bringen da ſich dieſe Konferenz wie verlaute nur mit finan
ziellen Angelegenheiten befaſſen ſolle Von allen Rednernwurden die Mia el des Vorwärts hervorgehoben Während
Reichstagsabg Stadthagen eine Regelung der Frage in dem
Sinne empfahl daß ein litterariſch techniſcher Beamter Liebknecht

r Seite gegeben werden ſolle befürwortete Abg Fiſcher
Sinne Antriks die Erſetzung Liebknechts durch eine Perſön

keit die ſich ausſchließlich der Redaktionsthätigkeit zu widmen
be Die Verſammlung faßte ſchließlich einen Beſchluß daß

von der demnächſt zuſammentretenden Preßkonferenz durch
greifende Maßregeln zur Verbeſſerung des
Vorwärts erwarte

Eiſenach 8 Nov Der 3 Parteitag der Konſer
vativen Thüringens fand heute hier ſtatt Nachdem vor
mittag die Verhandlungen mit einer Ausſchußſitzung der

Delegirten ihren Anfang genommen folgte um 3 Uhr nachm
die öffentliche Verſammlung im Tivoli, die aus Stadt und
Land gut beſucht war Der Reigetggeabg Dr Kropatſchek
Berlin ſprach über Weſen und Ziele derkonſervativen
Partei Er führte etwa folgendes aus die Parteitage ſind
von großer Bedeutung da ſie den Vertretern der konſervativen

im Reichstage die Stimmung der Parteigenoſſen im
ande widerſpiegeln Ueber das Weſen der konſervativen Partei
errſcht oft eine gewiſſe Unklarheit Konſervativ iſt nicht gleich
deutend mit gouvernemental Man hat verſucht den Partei

namen da er zu nichtsſagend fei umzunändern und doch be
eichnet er das Weſen der Partei viel treffender wie das von
en Bezeichnungen anderer Parteien behauptet werden kann

Er bedeutet erhaltend ſtaatserhaltend Da der Staat ein
Lebeweſen iſt ſo iſt ſeine Konſervirung nicht nur durch Fern
eins alles deſſen was den Organismus ſtört zu bewerk

elligen ſondern es iſt auch für eine gedeihliche Fortentwickelung
u ſorgen Die Vorwürfe daß die Konſervativen Rückſchrittlerbin ind daher thöricht Nachdem er über den Unterſchied
es Konſervatismus und Liberalismus ſich verbreitet faßte er

die Grundprinzipien des letzteren zuſammen in die 3 Punkte
Leugnung 1 der göttlichen Autorität 2 der weltlichen Autori
täten von Gottes Gnaden und 3 der geſchichtlich gewordenen
Gebilde unſeres deutſchen Vaterlandes Die Bildung der
konſervativen Partei und deren Weſen beruht dagegen
J in der Betonung des chriſtlichen Glaubens wie er von den
Völkern überkommen iſt als der ſtaatlichen Grundlage 2 auf
ſtrenger monarchiſcher Treue und der Erkenntniß daß die
Obrigkeit von Gott eingeſetzt iſt und 3 auf der Liebe zum
Volk und Vaterland Mit allem Nachdruck trat Redner dafür
ein daß man auch bei ſich ſelbſt Einkehr halten müſſe und die
Selbſtſucht und die materialiſtiſche Weltanſchauung nicht
bekämpfen dürfe wenn man ſelbſt materiell denke und das Jch
nicht tödte Verkehrt ſei es auch von der Schule die Beſſerung
der Schäden zu erwarten viel beſſer ſei es jeder wirke im
Sinne des Chriſtenthums dann werde manches anders Als
verderblich kennzeichnete Redner es auch wenn wie es auch in
konſervativen Kreiſen geſchehen ſei der Tadel nach oben in einer

Form erfolge die leichtfertig und frivol genannt werden müſſe
Den Sozialdemokraten könnte man dann die weiteren Schluß
folgerungen nicht verdenken Schließlich wandte er ſich noch
gegen die Gründung kleiner von den Konſervativen ſich ab
zweigenden Parteien da dadurch die drei Grundprinzipien desKonſervatismus geſchädigt würden und endigte mit der
Mahnung dem Gegner angriffsweiſe entgegenzutreten
Auf eine Anfrage bemerkte Dr Kropatſchek noch daß er ſowohl
wie ſeine Parteifreunde den Volksſchullehrern durchaus wohl
wollend gegenüberſtehen und bezeichnete es als thörichte Vor
würfe wenn geſagt werde daß die konſervative Partei für die
Lehrer kein Jntereſſe habe Wenn den Lehrern ein höheres als
das im Beſoldungsgeſetzentwurfe vorgeſehene Grundgehalt vom
Staate ausgezahlt werde ſo werde er nichts dagegen haben
Allein die konſervative Partei berückſichtige die Geſammtintereſſen
zudem haben auch die Gemeinden die Beſoldung größtentheils
aufzubringen Als zweiter Hauptredner verbreitete ſich Herr
Reichstagsabg LutzHeidenheim eine ſtämmige Bauerngeſtalt
über das Thema Land wirthſchaft und Hand werk, ohne
indeß etwas Neues zu dem Thema vorzubringen als die b kannten
Klagen und Ausfälle

Kolonialfragen

O BVerlin 8 Nov Auf Samoa tritt jetzt bekanntlich
nach Ablauf der im Jahre 1893 abgeſchloſſenen Verträge der
Wechſel in den internationalen Beamten ein Darüber haben
ſich die Vertragsmächte ſchon geeinigt daß das Präſidium der
Munizipalität in Apia wieder einem Deutſchen übertragen
wird der Richter Dr Raffel in Dar esSalgam iſt für dieſen
Poſten auserſehen Eine Zeit lang hielt man es nicht für
ausgeſchloſſen daß der Oberrichter Jde auf ſeinem Poſten noch
für eine weitere dreijährige Periode erhalten werden könnte
doch verlautet jetzt daß Mr Jde beſtimmt abgelehnt hat dort
u bleiben Die Vertragsmächte haben ſich nun über eine
euwahl zu verſtändigen ob wieder ein Amerikaner beruſen

wird iſt noch unbeſtimmt Die Vertragsmächte ſind nach dem
Berliner SamoaVertrag von 1889 in ihrer Wahl vollkommen
frei ſie können einen Nichtangehörigen der drei Vertrags
ſtaaten wählen wie die Ernennung des Schweden Cedercrantz
im Jahre 1890 zeigt Die Präſidentenwahl in den Ver
einigten Staaten lenkt den Blick ebenfalls auf die Samog
Angelegenheiten Schon ſeit zwei Jahren etwa agitirt die ge
ſammte republikaniſche Preſſe der Union kräftigſt dafür daß
die Regierung in Waſhington ihre frühere Annexionspolitit
r Samoas wieder aufnehme welche Präſident Cleve

nd 1893 vollkommen aufgab Schon in den achtziger Jahren
ſuchte man die MonroeDoktrin auf den Stillen Ocean aus
zudehnen und bezeichnete Samog als eines der erſten Objekte
welches unter amerikaniſches Protektorat gehöre Wenn nun
der h Präſident Mac Kinley im nächſten Jahre ſeine
äufzere Politik ganz nach den bisherigen republikaniſchen Vor
ſchlägen betreibt ſo können wir uns auf neue Vorgänge beſonderer Art in Samoa gefaßt machen Die Wahl des Ober

richters bekommt auch eine beſondere Bedeutung denn wenn
man wieder einen Nordamerikaner auf dieſe Stelle ſetzen ſollte

tet die Agitation der Unionsleute dort einen gewiſſen

Die Poſt bezeichnet ſämmtliche Meldungen betreffs der
Nachfolgerſchaft auf dem Gouverneurpoſten in Deuütſch
Oſtafrika als auf Erfindung beruhend Auch ſei an maß

Ehege Stelle nichts davon bekannt daß der Commandeur der
utztruppe Oberſtlieutenant v Trotha demnächſt zurück

treten werde

Ueber die ſpätere Verwendung des Majors v Wiſſmann
im deutſchen Kolonialamt beſtehen nach den Berl Neueſt
Nachr ganz beſtimmte Pläne wenn auch Herr v Wiſſmann

Dispoſition geſtellt ſei Man hoffe daß derſelbe der
olonialverwaltung attachirt werde ſo daß man ſtets ſeinen

Rath einholen könne Herr v Wiſſmann iſt übrigens wie im
Anſchluß hieran erwähnt ſei am Sonnabend von der berliner
Geſellſchaft für Erdkunde als erſter Vorſitzender gewählt

Die Unterſuchung im Falle Peters iſt ſoweit vorgeſchritten daß vie Eun des Discipling rens in 4
ſehbarer Zeit zu erwarten Jieht

Fall Friedrich Schröder ſchreibt die Poſt,
die Meldung daß neue Erhebungen auch in Berlin gemacht
werden ſollen ſei nicht richtig Auf Veranlaſſung des Verthei
digers ſeien bereits Ausſagen von Weißen die mit Schröder in
Lewa geweſen ſind zu Protokoll genommen und nach Dar es
Salgam geſandt worden

Nach einer Meldung des Temps hat infolge der Er
richtung eines deutſchen Poſtens in Sanſanne Mangu
nordwe h o Togolande durch Lieutenant v Carnap das
Mitglied der franzöſiſchen Expedition Deſtenave Lieutenant
Voulet einen Marſch nach Wagadugu unternommen dem
Hauptorte des Muſchigebietes und dort einen Poſten er
richtet

Parlamentariſches

27 oldenburgiſche Landtagsabgeordnete be
ſchloſſen bezüglich des Konflikts zwiſchen Landtag
und Miniſterium daß der neugewählte Landtag ſich auf
den Boden der Oppoſition des alten ſtellen ſolle Sie
wollen den letzten Landtags Abſchied in welchem der Groß
herzog ſeinen Unmuth über das Mißtrauensvotum ausſprach
im Landtage zur Beſprechung bringen

Heer und Marine
Mit Bezug auf die Verfügung des Kriegsminiſters daß

künftighin die Fleiſchlieferungen nicht mehr für jedes Regi
ment beſonders ausgeſchrieben ſondern von der Jntendantur
für jede Garniſon im ganzen vergeben werden ſollen hat
die Landwirthſchaftskammer für die Provinz Poſen den Land
wirthſchaftsminiſter erſucht beim Kriegsminiſter dahin zu wirken
daß die Fleiſchlieferungen in möglichſt kleinen Looſen aus
gegeben und daß möglichſt zahlreiche Schlächter damit be
dacht werden

Zum Fall Brüſewitz wird der Freiſ Ztg zur
Charakteriſtik des Militärgerichts aus Karlsruhe gemeldet daß
nnr ein einziger Zeuge der in der Geſellſchaft des Brüſewitz
befindliche Hr Jung Stilling vereidigt worden iſt
Die anderen Zeugen Theodor Walz der Begleiter Siep
mann s der Tannhäuſer Wirth Krietſch Rechtsanwalt Händel
durchaus unbeſcholtene ehrenwerthe Männer hat man nicht
eid lich vernommen Brüſewitz hat ſchon mehrfach Exzeſſe ver
übt im v J ritt er in das Café Bauer ein in dieſem Früh
jahr wollte er im Café Bauer einen Polytechniker erſtechen
Wie nöthig es iſt den Thatbeſtand vor der Oeffentlichkeit klar
zu ſtellen zeigt auch die klägliche Haltung der offiziöſen Karls
ruher Zeitung Sie brachte am Tage nach der That eine
kurze Notiz worin thatſächliche Provokation des Brüſewitz durch
Siepmann behauptet war Seitdem iſt keine Notiz mehr über
Brüſewitz in dem Blatt erſchienen

z Trier wurde das Tageblatt vom 28 Okt wegen
Beleidigung des Offiziercorps in einer Beſprechung des Falles
Brüſewitz Karlsruhe beſchlagnahmt

Ausland
OeſterreichUngarn

Jm Budgetausſchuß des öſterreichiſchen Abgeordnetenhauſes
erklärte am Sonnabend der Unterrichtsminiſter bei dem Titel

ein Geſetzentwurf für den Neubau der
Wiener Univerſitätskliniken welcher 11 12 Millionen
Gulden koſten werde ſei vorbereitet Betreffs der wiederholten
Wünſche nach m einer zweiten böhmiſchen
Univerſität in ähren wies der Miniſter auf dieNothwendigkeit bedeutender materieller Mittel und celhvercigee

akademiſcher Lehrkräfte hin Er ſei weit entfernt Gering
ſchätzung der litterariſchen und el Leiſtungs
fähigkeit des böhmiſchen Volkes zu äußern er erkenne die un
vergleichlichen Fortſchritte des böhmiſchen Volkes auf dem ge
lehrten Gebiete an halte es aber für nothwendig zunächſt für
die Heranbildung eines genügenden akademiſchen Nachwuchſes
zu Wenn an die Gründnng einer neuen Univerſität
in Mähren nicht ſofort aber doch in abſehbarer Zeit gedacht
werde werde vielleicht eine Form gefunden werden welche
auch die Wünſche und Bedürfniſſe der Deutſchen in Mähren
befriedige Jn der Frage des Frauenſtudiums werde die Zu
laſſung von Mädchen als Univerſitätshörerinnen demnächſt
entſchieden werden wobei unter gewiſſen Bedingungen auch
Mädchen ohne Maturitätszeugniß zugelaſſen werden würden

Am Sonntag gab Kaiſer Franz Joſef zu Ehren des in
Wien weilenden Königs von Griechenland ein Galadiner

Zwiſchen den ungariſchen Abgeordneten Ugron und Franz
Koſſuth fand am Sonnabend vormittag 10 Uhr das bereits
angekündigte Duell ſtatt Ugron erhielt eine leichte Schramm
wunde auf der Hand Koſſuth einen ſchweren Hieb auf den
rechten Arm worauf die Aerzte Schluß erklärten Die Gegner
verſöhnten ſich
Uebrigens ſcheint es bei den ungariſchen Wahlen nicht ſonder

lich ehrlich zugegangen zu ſein So iſt wie das W Frdbltt
berichtet in einer jeden Zweifel ausſchließenden Weiſe konſtatirt
daß bei der Deputirtenwahl in Jaszbereny Unregelmä Png in großem Umfange begangen worden ünd welche

die Grundlage für die Anfechtung des Mandats des Grafen
Albert Apponyi bilden So wurde ſchreibt das genannte
Blatt das Votum von Perſonen die für längſt ver
ſtorbene Wähler ferner von Perſonen die für Abweſende
ſtimmten als giltig angenommen Der Einſpruch der Ver
trauensmänner an dieſe Vorgänge wurde vom Wahl
präſidenten nicht berückſichtigt Endlich wurde eine Anzahl von
Wählern des gegneriſchen Kandidaten Erdelyi unter nichtigen
Vorwänden zurückgewieſen und die Zurückweiſung nicht zu
Protokoll genommen Die Zahl der für Apponyi abgegebenen
illegalen Stimmen beträgt über 100 während er nur mit einer
Majorität von 88 Stimmen durchgedrnungen iſt

Die durch den Wahlausfall ſo ziemlich vernichtete Ugron
fraktion hielt am Sonntag die erſte Konferenz ab Ugron
betonte die Niederlage ſei infolge der Gewaltthaten der
Regierung und des Paktirens der Koſſuthpartei mit jener
verurſacht worden Es wurde beſchloſſen die Fraktion auf der
bisherigen Baſis aufrecht zu halten und behufs Organiſation
eine Landeskonferenz einberufen

Frankreich
um bevorſtehenden Prozeß Arton wegen der Panama

Affären berichtet man aus Paris daß Arton bei
Aufenthalte in London in großer Geldverlegenheit die photo
graphiſchen Aufnahmen ſeiner Beſtechungsakten
gegen ein Darlehen von 250,000 Fres hinterlegte Zwiſchen
den beiden abſchließenden Parteien wurde vereinbart daß die
Bankiers denen dieſes Aktenbündel anvertraut worden iſt be
rechtigt ſeien daſſelbe zu veröffentlichen oder Dritten ab
zugeben wenn Arton das Darlehen nicht bis zum 1 Jan 1897
n hätte was unter den augenblicklichen Umſtänden
kaum wa eiwe ſei Wahrſcheinlich e ene Akten
jetzt an die Oeffentlichkeit gelangen Auch die Affäre

Den franzöſiſchen DeputirtenDreyfuß lebt wieder auf

wurde eine von dem pariſer Schriftſteller Lazare verfaßte
Ein Juſtizirrthum betitelte Schrift zugeſendet in e h der

Verfaſſer den Nachweis j führen ſucht daß der frühere
Hauptmann Dreifuß unſchuldig verurtheilt wurde

Der Weſtminiſter Gazette zufolge erhielt die regeMaria Dorethea von Ocſterrecch die Gemahlin des

erzogs von Orleans eine Mitgift von 6 Millionen Francser Her og ſelbſt hat eine Rente von 324,000 Francs jähr

lich Dem Rappel zufolge ſteht eine Spaltung innerhalbder orleaniſtiſchen Mertei bevor

Schweiz
Der frühere Geſandte von Uruguahy bei der Schweiz

Nin dem bekanntlich der Bundesrath ſeine Päſſe zuſtellen
ließ hat den Bundesrath Frey gefordert Er ſchrieb an Frey
er werde ihm in der nächſten Zeit zwei in Europa wohnende
Landsleute als Kartellträger ſenden Hoffentlich wird der
Bundesrath Frey den beiden Landsleuten die gebührende Ant
wort ertheilen Am Sonntag haben in der Schweiz mehrere
Stichwahlen für den Nationalrath ſtattgefunden
Ein lebhafterer Wahlkampf iſt nur in Neufchatel zu verzeichnen
wo der Liberale Calame Calin über den ſozialiſtiſchen
Kandidaten ſiegte Bei der genfer r für den Stände
rath ſiegte der Radikale Gerard über den bisherigen liberalen
Vertreter Odier

Nußland
Eine am Sonnabend in Petersburg zuſammengetretene inter

nationale Eiſenbahnkonferenz berieth über die Haftbar
keit der Eiſenbahnen für die Jntaktheit der Getreidefrachten die
Regulirung des Getreideverkehrs und die für das Jahr 1897
ausgeworfenen Mittel zur Unterhaltung eines internationglen
Eiſenbahncomptoirs

Jtalien
Ein Ingenieur brachte bei dem Miniſterium ein Projekt und

ein Konzeſſionsgeſuch für eine Alpenbahn über den
St Bernhard ein Eine Entſcheidung iſt jedoch

isher noch nicht getroffen
Viele Häuptlinge der Tigriner ſowie mehrere Prieſter be

eben ſich in dieſen Tagen auf Berufung Menelik s nach
choag Auch Ras Mangaſcha ſoll abgereiſt ſein Die

italieniſche Regierung die dieſe Nachricht verbreiten läßt will
damit augenſcheinlich andeuten daß die Friedensverhandlungen
einen gnſtigen Fortgang nehmen Es erſcheint uns aber
zweifelhaft ob man ihr ohne weiteres Glauben ſchenken darf

England
Jn Glasgow hielt am Freitag John Morley eine An

ſprache an eine liberale Wählerverſammlung in der er ſich
hoffnungsvoll über die Ausſichten des Liberalismusi Die liberale Partei habe Homerule für Jrland
keineswegs aufgegeben aber die Frage ſei bis zu den nächſten
Wahlen vertagt Die iriſche Frage könne niemals endgiltig5 werden ausgenommen durch Gewährung einer Art von

elbſtverwaltung an Jrland Betreffs der Armenierfrage
ſagte er es bedürfe keiner weiteren Proteſtverſammlungen
wenn es England nicht gelinge die Großmächte zu veranlaſſen
einen Druck auf die Pforte auszuüben werde es entehrt da

n und den bitteren Becher der in zu leeren
haben Die r e Stellung Englands in Aegypten
ſei für England eine Quelle der Schwäche Jn London
iſt wie die Köln Ztg meldet ein angeſehenes Mitglied der
dortigen deutſchen Kolonie Herr Karl Meyer vom HauſeRothſchild zu einem der Lieuütenants der City ernannt worden

Dieſe Würde entſpricht der eines Friedensrichters in den
ländlichen Grafſchaften

Spanien
Der neue Oberkommandirende auf den Philippinen General

Polavieja hat ſich am Sonntag in Barcelong angeblich
unter warmen Kundgebungen der Bevölkerung nach Manila

eingeſchifft
Bulgarien

Das Journal Progreß meldet der Miniſterrath beſchloß
etwa 1000 armeniſche Bauern welche aus Anatolien
nach Konſtantinopel geflüchtet waren und von dort nach Varna
kommen an zuſiedeln und eine Kommiſſion zu dieſem Zwecke
zu ernennen Man glaubt daß den Armeniern für den Acker
bau geeigneter Grund und Boden in der bulgariſchen Do
brudſcha zugewiefen werden würde Die Führer der Oppo
ſition haben Agitationsreiſen für die bevorſtehenden Wahlen
angetreten

Der franzöſiſche Schiffslieutenant Moregau welcher von
dem franzöſiſchen Marineminiſterium für die Organiſation und
Jnſtruktion der bulgariſchen Flotille delegirt worden iſt
iſt am Freitag in Sofig eingetroffen

Bulgariſche Studenten begaben ſich mit einem Sonderzuge
nach Belgrad um den Beſuch welchen die ſerbiſchen Studenten
vor einigen Monaten in Sofia abſtatteten zu erwidern

Nordamerika
Nachdem nunmehr die Wahl Mac Kinlehy s erfolgt iſt

tritt die Frage in den Vordergrund ob er beabſichtigen
wird für den einſt von ihm und ſeiner Partei den
Republikanern protegirten denen von neuem
einzutreten oder nicht Zahlreiche Meldungen über dieſen
wichtigen Punkt ſind bereits nach Europa gelangt und auch
von uns veröffentlicht worden aber alle dieſe Meldungen
mögen ſie günſtig oder ungünſtig lauten ſprechen doch immer
nur von Möglichkeiten und Wahrſcheinlichkeiten So darf man
denn die Ueberzeugung haben daß die Sieger im letzten
Kampfe überhaupt noch keine definitiven Beſchlüſſe über die Frage
einer Zollerhöhung gefaßt haben Sicherlich liegt jedoch für die
europäiſche Induſtrie eine unmittelbare d noch nicht vor
Auch iſt zu berückſichtigen daß ein neuer Hochſchutzzolltarif
wenn ſeine Einführung beabſichtigt werden ſollte nicht vor
Ablauf eines Jahres in Wirkſamkeit treten könnte und daß bis
u dem Zeitpunkte ſeines IJnkrafttretens die europäiſche
nduſtrie zweifellos gerade ſehr viel nach den Vereinigten

Staaten exportiren würde umſomehr als ja jetzt nachdem die
drohende Gefahr der Silberwährung beſeitigt iſt Handel und
Wandel in Amerika wieder plötzlich einen geradezu ungewöhn
lichen Aufſchwung genommen haben

Die orientaliſchen Wirren
Der Sultan hat ſich endlich angeblich auf franzöſiſche Ein

wirkung hin e einige Reformen zu gewähren Er be
ar 1 Haftentlaſſung aller in den Wende befind
ichen Perſonen gegen welche nichts Belaſtendes vorliegt

2 Die Polizei wird Anweiſungen erhalten um zu verhinderndaß friedliche Armenier Lerſolgt werden 3 Unverzügliche

Berufung einer armeniſchen Nationalverſammlung
behufs Vornahme der Wahl des Patriarchen 4 Der
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Oberſt Magha Bet welcher für die Ermordung des Pater
Salvator verantwortlich iſt wird vor ein W eſtellt5 Der Vali von Diarbekir welcher beſonders als be den

Unruhen betheiligt bezeichnet wurde wird abberufen 6 Den
Valis werden klare Anweiſungen ertheilt zur Unter
drückung neuer Gewaltthätigkeiten 7 Der Miniſter

des öffenklichen Unterrichts wird für die Ausbeſſerung
der Schäden ſorgen welche die katholiſchen Klöſt er Klein
afiens während der letzten Unruhen erlitten haben 8 Den
Theilen der Bevölkerung welche hauptſächlich zu leidenhatten wird Hilfe geleiſtet 9 Es wird ein Dekret be
a der ſchnellen Anwendung der im letzten Jahre für
echs Vilajets Armeniens bewilligten Reformen

und deren Ausdehnung auf die anderen Provinzen veröffentlicht
werden Bereits bekannt iſt daß der Polizeipräfekt von Kon
ſtantinopel welcher ſeit den Unruhen der Schwäche beſchuldigt
wurde gſett iſt

Während man hier einige Reformen gewährt deren Be
deutung erſt die Praxis erweiſen muß die Jnſel Kretanoch immer der eins der verſprochenen Reformen Erſt

am Sonntag ſind in Kanega die Konſuln der Mächte zuſammen
etreten und haben an die Botſchafter in KonſtantinopelPepe chen gerichtet in welchen ſie dringend die Anwendung

der Reformen verlangen
Wie weiter aus Konſtantinopel berichtet wird verlautet

dort wieder einmal es ſei nicht unwahrſcheinlich daß Kara
theodori zum Miniſter des Aeußern ernannt werden
würde Der Sultan beabſichtige außerdem einen chriſtlichen
Beamten zum Miniſter des Jnnern zu ernennen um
dadurch ſeinen Entſchluß die Reformen durchzuführen zu be
ſtätigen Derartige Meldungen ſind en ſo oft einge
troffen daß man ihnen kaum mehr Bedeutung beimeſſen
kann Weiter wird berichtet in einer nächſter Tage in
St Petersburg ſtattfindenden Konferenz ſollen alle
Balkanangelegenheiten eingehend erörtert werden Auch

Nachricht ſcheint uns noch der Beſtätigung zu be
irfen

er Agence Havas gehen aus Athen Meldungen zu
welche beſagen daß ein griechiſcher Dampfer mit 100
koptiſchen Soldaten welche als Deſerteure eines in
Kreta ſtehenden Regiments nach Griechenland geflohen waren

und auf Veranlaſſung der griechiſchen Regierung nach
Alexandrien zurückbefördert werden ſollten in Kaneg landete
Der Gouverneur von Kreta verſuchte ſich der Deſerteure
zu bemächtigen aber der griechiſche Konſul ſetzte demſelben
Zu Widerſtand entgegen Der er rief in der

eStadt lebhafte ren hervor allein der Dampfer iſt ohne
weiteren Zwiſchenfall abgegangen Die griechiſche Regierung
hat das Vorgehen des Konſuls gebilligt

Die griechiſche Regierung beſchloß diejenigen Offiiere welche ſi ſeinerzeit zur Lyeilahne am Aufſtande nach

reta begeben hatten von den Gerichten aber freigeſprochen
waren disciplinariſch zu beſtrafen

Provinzialnachrichten
Lehrerprüfungen in der Provinz Sachſen für das

Jahr 1897
Die Termine für die Lehrerprüfungen in der Provinz Sachſen

r das Jahr 1897 ſind folgende Mittelſchullehrer
in
R

rüfung Die r rin beginnt am 27 April
eMagdeburg erbſt Prüfung am 19 Oktober

re h re g Die Frühjahrs Prüfung beginnt am
a3 Mai in r die r am 25 OktoberDie nächſte Turnlehrer Prüfung beginnt am 11 März in

Halle Die Prüfung für Schwimmlehrer findet am
5 Auguſt in Halle ſtatt Die Prüfung für Lehrer an
Tau S men Anſtalten beginnt am 23 September an der
Prov Taubſtummen Anſtalt in Erfurt Die Lehrerinnen
und Schulvorſteherinnen Prüfungen finden ſtatt 1 in
Halberſtadt für Lehrerinnen und Schulvorſteherinnen an höheren
mittleren und Volks Mädchenſchulen beginnend für Lehrerinnen
am 14 für Schulvorſteherinnen am 17 Juni 2 in Erfurt für
Lehrerinnen und Schulvorſteherinnen an höheren mittleren und
Volks Mädchenſchulen beginnend ebenfalls am 17 bezw
20 September Die Prüfungen für Lehrerinnen der
franzöſiſchen und engliſch
7 Mai und 29 Oktober in Magdeburg Die nächſte Turn
lehrerinnen Prüfung findet vom 23 April ab in Magde
burg ſtatt Die Prüfungen für Lehrerinnen der
weiblichen Handarbeiten beginnen am 29 April zu
Magdeburg am 27 September zu Erfurt

Der Verein zur Beſchäftigung brotloſer Arbeiter
Der Vorſtand dieſes Vereins Vorſitzender Herr Regierungs

be a D von Di eſt Merſeburg hat jetzt ſeinen Ge
ſchäftsbericht für die Zeit vom 1 Juli 1895 bis Ende Juni 1896
herausgegeben Aus demſelben ergiebt ſich daß der im Jahre
1883 gegründete Verein auch in dieſem Zeitabſchnitte eine reiche
und geſegnete Thätigkeit hat entfalten können trotzdem die Ein
nahmen infolge Wegfalls bezw erheblicher Kürzung von Pro
vinzial und hen wefentlich zurückgegangen z Zum
erſten mal hat ſich der Vorſtand deshalb genöthigt geſehen von
dem Herrn Oberpräſidenten der Provinz Sachſen und von der
brach W hen Regierung eine Hauskollekte zu erbitten
ie denn auch bewilligt worden iſt und einen recht erfreulichen

gehabt hat Jmmerhin aber hat die Verminderung der
Mittel zur Folge gehabt daß die Zahl der Plätze für Koloniſten
in der Arbeiter Kolonie Seyda von 200 auf 100 reduzirt wer
den mußte Aufgenommen wurden im Berichtsjahre in die
letztere 216 Arbeitsloſe wovon 84 aus unſerer Provinz ſtammten
Von den Aufgenommenen gehörten 78 dem Arbeiter 15 dem
Kaufmanns und 123 dem Handwerkerſtande und anderen Be
rufsarten an Zur Entlaſſung kamen 219 davon auf eigenen
Wunſch 59 und wegen ſchlechten Betragens 21 Entlaufen ſind 9
Die Einnahmen der Kolonie beliefen ſich auf 40,410 M 75 Pf
während die Ausgaben 39,997 M 68 Pf betrugen Zuſchüſſe
haben für die Vereinsverwaltung heiſet Die Provinz 7500
die r des Herzogthums Anhalt 3000 und die Kreis
verbände 2100 M

Anlangend die Wanderer Arbeitsſtätten a
ſtationen ſo ſind rund 301,500 Wanderer mit einem Koſten
aufwande von rund 189,000 M in denn verpflegt worden
Jm Jahre vorher betrug die 80 der Verpflegten 387,000 undder Koſtenaufwand 237,200 M Es iſt alſo ein erheblicher Rück
gang zu verzeichnen was vielleicht daran liegt daß 7 Stationen
nen ſind Jetzt beſtehen deren noch im Regierungs

zirk Erfurt 10 eng 29 und Merſeburg 43 außerdem
im Herzogthum Anhalt 6 Jn 11 Kreiſen nämlich Heiligen

adt Mühlhauſen Stadt und Landkreis Grafſchaft Hohn
ein Schleuſingen Worbis Jerichow I Oſterburg Salzwedel

en und Zeitz beſtehen keine Verpflegungsſtationen Für
die Verpflegung wird r faſt allen Stationen eine Arbeits

rn gefordert und mit 76 Stationen iſt eine Arbeitsnach
we gueſe re v lirt Schtuſſe ſei

er Vereinsvorſtand appellirt zum Schluſſe ſeines Berichts
an den Wo ger der Kreiſe und anderen Kor
porationen und hofft daß durch deren Mithilfe es möglich ſein
würde die Stationen ſo lange aufrecht zu erhalten bis die
erhoffte geſetzliche Regelung der Materie erfolgt ſein werde

en Sprache beginnen am E

Weiſtenfels 7 Nov Lebensrettung Gifenfels 7 in eſtern glittdas etwa 3jährige Söhnchen des Arbeiters en in
Spielen auf einem auf der Saale lagernden Floſſe aus und fiel in
das Waſſer Der etwa 8jährige Bruder wollte den Ertrinkenden
aus dem Waſſer retten doch wagte er ſich bei ſeinem Rettungswerke zu weit ins Waſſer ſo daß er ebenfalls verloren geweſen

r wenn nicht zur ſelben Zeit Arbeiter an der Unfallſtelle
vorübergekommen wären Der größere Knabe konnte bald aus
dem naſſen Elemente befreit werden während der jüngere erſt
nach einiger Zeit anſcheinend leblos ans Land gebracht werden
konnte Die mit zur Hilfe herbeigeeilten Herren Rektor Pfeifer
und Lehrer Schröder ſtellten die nöthigen Wiederbelebungs
verſuche an welche auch nach ſtundenlanger Thätigkeit von Erfolg
gekrönt waren

Zeitz 7 Nov Selbſtmord Opfer der Unvor
ſich tigkeit Der Kaufmann Richard Flatter Jrheber
der Eiſſelt ſchen Flanellfabrik erſ o t ſich geſtern abend Ein
körperliches Leiden ſoll die Urſache des traurigen Schrittes
eweſen ſein Jm hieſigen Krankenhauſe ſtarb vor einigen
agen der 18 Jahre alte Arbeiter Richard Harniſch aus

Silbitz bei Kroſſen a Elſter an den Folgen eines Schuſſes
den einer ſeiner Kameraden durch Unvorſichtigkeit aus
einer alten Schußwaffe auf ihn abgegeben hatte

J Sangerhauſen 7 Nov Kreistag Heute hielt der Kreis
tag unſeres Kreiſes im Hotel Kaiſerin Auguſta eine Sitzung ab
Aus den Verhandlungen iſt folgendes hervorzuheben Für die Rech
nung der Kreisſparkaſſe auf das Jahr 1894 wurde die Entlaſtung
ertheilt Ans derſelben ergiebt ſich daß ſich das Vermögen der
Sparkaſſe gegen das Jahr 1893 um 15,249 M 24 Pf vermehrt
hat Der Etat derſelben Kaſſe und ebenſo der Etat der Ge
meinde Krankenverſicherung für 1897 wurden genehmigt Ausletzterem geht r daß des Zuſchuß des Kreiſes auf 12,700 M

S 11,700 M in dieſem Jahre angenommen worden iſt
innahmen und Ausgaben balanciren mit 81,800 M Die

des Zugangsweges von der r BergaStol
berg nach Bahnhof Rottleberode wurde auf den Kreis über
nommen Der Neubau eines Kreisſtändehauſes mit Landraths
wohnung wurde nach dem Antrage des Kreisausſchuſſes be
ſchloſſen Dieſe Vorlage nahm das meiſte Jntereſſe in Anſpruch
und bringt dem Kreiſe eine neue Schuldenlaſt von mehr als
200,000 M Der Bau iſt nämlich auf 157,300 M veranſchlagt
wozu die Koſten des Grunderwerbes mit 32,330 die Koſten
der Mobiliar Ausſtattung der Sitzungszimmer und der Bureaux
mit 5000 M und die Koſten der Bauleitung mit 8000 M treten
ſo daß insgeſammt 202,630 M aufzuwenden ſind Dieſe Summeſoll durch ein mit 3 zu verauſenves und mit 1 zu amorti
ſirendes Darlehn aufgebracht werden

O Nordhauſen 6 Nov Stadtverordnetenſitzung
Jn der heutigen außerordentlichen Sitzung der Stadtverordneten
verſammlung wurde die vom Magiſtrat vorgelegte Betriebs
ordnung ſowie das Regulativ für die Unterſuchung des
Schlachtviehs des auf dem ſtädtiſchen Schlachthofe aus
geſchlachteten und des in den Gemeindebezirk der Stadt Nord
hauſen eingeführten friſchen Fleiſches für den demnächſt in
Thätigkeit tretenden hieſigen Schlachthof einſtimmig angenommen
Das für das Publikum wichtigſte und auch allgemein intereſſanteſte
aus den umfangreichen den birgt der ihnen angehängte
Tarif An Schlachtgebühren werden nach ihm erhoben für
ein Rind 5 für ein Schwein einſchließlich Trichinenſchau 2,75
ſür ein Kalb 1 für ein Schaf oder eine Ziege 0,75 und für ein
Pferd 6 M Die Schaugebühren für eingeführtes friſches Fleiſch
ſind ziemlich hoch gegriffen um dieſe Einfuhr nach akler Möglich
keit zu beſchränken Es iſt zu entrichten für ein Rind oder
Theile deſſelben 5 für ein Schwein desgl 3 für ein Kalb desgl
1 für ein Schaf oder eine Ziege desgl 0,75 für ein Pferd desgl
z r in weiterer Tarif bezieht ſich auf die Benutzung der

reibank

Nacht ſtarb plötzlich am Herzſchlage eines der geachtetſten Mit
lieder der hieſigen Synagogen Gemeinde ſowie der liberalen
artei Eduard Schönbeck bis vor kurzem Theilhaber der

bekannten hieſigen erſten Konfektionsfirma Ed Schönbeck
Der Verblichene wohnte abends zuvor bis kurz vor Mitter
nacht einer Verſammlung des Komitees zur Bezeichnung
von Kandidaten der erſten Wählerklaſſe für die bevor
ſtehende Stadtverordneten wahl bei erfuhr hier davon
daß er mit hierzu auserſehen ſei verließ dann ehe er in der
Abſtimmung angenommen wurde die n und wurde
kurz darauf vom Herzſchlage getroffen Das Ableben des
liebenswürdigen Mannes dem jetzt die höchſte Ehre zu theil
geworden ſein würde die die Bürgerſchaft zu vergeben hat wird
hier recht bedauert

Mühlhauſen Thür 7 Nov Eiſenbahnkonferenz
ine eigenartige Geburtstagsfeier Jn der heute

vormittag in der großen Rathsſtube abgehaltenen Konferenz der
Königlichen Eiſenbahn Direktion Erfurt mit Jntereſſenten der
Strecke Leinefelde Gotha Tennſtedt Ballſtedt und Bufleben Groß
behringen wurde dem Antrage des Handelskammer und Bezirks
eiſenbahnrathsmitglied Fabrikant Oppé hier ſtattgegeben wonach
im nächſtjährigen Sommerfahrplan die Aufenthaltsdauer
des Zuges 162 auf Station Mühlhauſen von 35 auf
3 Minuten beſchränkt wird um in Gotha wieder An
ſchluß an den Zug 153 zu gewinnen Auf die weiteren Be
ſchlüſſe der Konferenz kommen wir noch zurück Am 5 d Mts
vollendete der Bade und Schwimmanſtaltsbeſitzer Herr Glotz
ſein 83 Lebensjahr in voller Rüſtigkeit Er nahm an dieſem
Tage dem erſten Froſttage im laufenden Winterhalbjahre im
Verein mit noch älteren Herren in der offenen Unſtrut ſein
gewohntes Schwimmbad und begleitete nach demſelben
die Herren promenirend durch den Garten

S Eisleben 8 Nov Guſtav Adolf Feſtſpiel
Beſſere Straßenbeleuchtung eute hat die letzte Auf
führung des Guſtav Adolf Feſtſpieles ſtattgefunden das bis
zuletzt ſeine Zugkraft bewährt et Nur heute vor acht Tagen
zeigten die Sitzreihen Lücken da ein falſches Gerücht von aus
verkauftem Hauſe viele Beſucher zurückgehalten hatte ſonſt
hatten die Darſteller die Genugthuung vor vollen Bänken zu
ſpielen Der Dr Luther Denkmals Verein wird daher zur Aus
ſchmückung der r Lutherſtätten nun über genügende Mittel
verfügen Herrn Realſchuldirektor Böſche gebührt als Vor
ſitzendem des Vereins für ſeine aufopfernde a volle An
erkennung ebenſo Herrn Lehrer ulze für ſeine gejſchickte
Regie inen der beſten Darſteller Herrn Lehrer Zwätz
traf das Mißgeſchick nach der dritten Vorſtellung zu erkranken
Jn ſeiner Rolle als Leubelfing konnte er glücklicherweiſe durch
Herrn l de aus Merſeburg erſetzt werden Jn hieſigen
Blättern iſt der Wunſch nach einer nochmaligen Vorſtellung bei
ermäßigten Preiſen laut geworden Unſere Gas Beleuchtungs
Verhältniſſe waren bisher ſehr trübe Die Straßenlaternen
erinnerten nur zu ſehr an Oelfunzeln Jn der letzten Zeit
mußte ſogar die Stadt für die Gasanſtalt Beſitzer Löwinſon
Kohlen beſchaffen wenn nicht Finſterniß die Erde bedecken
ſollte Nun leuchtet uns ein Die Gas AktienGeſellſchaft Magdeburg hat die hieſ We Anſtalt angekauſt und
wird t eines Jahres in den Straßen Gas Glühlicht er
ſtrahlen laſſen

Unterwiederſtedt 8 Nov Feuer Jn der Anhaltiſchen
Chamottefabrik hierſeloſt brach geſtern abend auf bis jetzt unauf
geklärte Weiſe Feuer aus wodurch das Ofen und Formgebäude bis
auf die maſſiven Umfaſſungsmauern vollſtändig niederbrannten
Obwohl die Spritzen aus Ober und Unterwiederſtedt Sanders
leben und Mehringen ſchnell zur Stelle waren iſt der entſtandene
Schaden doch ein bedeutender

Löbejün 9 Nov Ein zümſaltg Heute morgen ſtürzte
ein ſchwer beladener Mehlwagen auf der Chauſſee zwiſchen
Merbitz und Löbejün um Die W Ladun i Oelkuchen u w
füllte die Straße welche wegen Pflaſterarbelten tief aufgehackt aber

O Nordhanſen 7 Nov Todesfall Jn vergangener PDr

weder geſperrt noch beleuchtet war Den Geſchirrfü ifkeine e uld wohl aber den oder diejenigen Wege tet
Sicherheit dieſer gefährdeten Strecke zu ſorgen hatten

O Pretzſch a 8 Nov lEiſenbahnuufall Dergeſtern nachmittag 3 Uhr 10 Minuten von Wittenberg hier ein
getroffene gemiſchte Zug rangirte auf bieſiger Station Hierbei
mußte er eine in der Nähe des Straßenüberganges Pretzſch
Ogkeln befindliche Weiche paſſiren zweimal war dieſes bereits
geſchehen als die Maſchine des Zuges beim Rückwärtsfahren
über die Weiche nachdem ſämmtliche 8 Wagen bereits da
rüber hinweg gefahren waren auf der Weiche mit allen
6 Rädern aus den Schienen herausſprang Ein Unglücksfall
iſt dabei nicht vorgekommen nur wurde durch dieſen Vorfall
die eingleiſige Strecke vollſtändig geſperrt ein von Torgau tele
graphiſch herbeigerufener Zug holie die nach dieſer Richtung zu
fahrenden Reiſenden ab Beim Abendzug mußte an der Unfall
ſtelle umgeſtiegen werden Abends traf aus Deſſau der ſog
Rettungswagen mit Mannſchaften hier ein und gelang es dann
auch die Maſchine wieder auf die Schienen zu bringen ſodaß
heute früh der Verkehr wieder voll aufgenommen werden konnte

Stendal 7 Nov Feuerwehr Fachkurſe Nach heute
hier eingegangener Verfügung wird auch Herr Ober Präſidial
Rath Davidſon in Vertretung des Herrn Ober Präſidenten der
Provinz Sachſen der Eröffnung oder einer Schlußübung der am
Montage hier beginnenden Feuerwehr Fachkurſe beiwohnen

Gardelegen 7 Nov Zur Kaiſerparade Vom könig
lichen Landrathsamte wird bekannt gemacht daß bei den Hofjagden
am 13 und 14 d Mts in der Kolbitz Letzlinger Haide zur
Unterſtützung der Gendarmen zur Abhaltung des Publikums vom
Jagdterrain Holzhauer herangezogen werden denen für dieſe
beiden Tage polizeiliche Befugniſſe beigelegt ſind Dieſe Holz
hauer tragen um den Arm eine weiße Binde mit einem Adler
und es iſt den Weiſungen dieſer Hilfsbeamten Folge zu geben
Schankzelte Buden und Wagen dürfen nur mit Genehmigung
des betreffenden Revierverwalters und nur an den von dem
ſelben beſtimmten Plätzen aufgeſtellt werden

Staßfurt 6 Nov Stadtverordnetenwahlen
Bei den Stadtverordneten wahlen wurden in der
2 Abtheilung wiedergewählt die Herren Brauereibeſitzer
Auguſtin Reſtaurateur Bach und Architekt Caspar
Für Herrn Maurermeiſter Peters wurde Herr Stadt
rath a D Niemann gewählt Jn der I Abtheilung fiel die
Wahl ebenfalls wieder auf die ausſcheidenden Herren Möbel
händler Thiemecke und Kaufmann Ullrich Der 3 Gewählte
iſt Herr Peters der in der 2 Abtheilung gefallen war

Ordensverleihungen Zur Anlegung des Ritterkreuzes mit den
Löwen des Ordens der Königl württembergiſchen Krone iſt dem Ober Bergrath
v Detten zu Halle a der Verdienſt Medaille des Königl württem
bergiſchen FriedrichsOrdens dem Bohrobmann Ladebeck zu Schönebeck a d
des Ritterkreuzes zweiter Klaſſe deſſelben Ordens dem Bergrath Koeb rich zu
Schönebeck a d E die Erlanbniß ertheilt

Ernennu e Am Schullehrer Seminar zu Heiligenſtadt iſt der bisherige
h ieheer auly zu Prüm als ordentlicher Seminarlehrer angeſtellt

orden

BVerſetzung Der Amtsrichter Lindemann in Malgarten an das
Amtsgericht in Her berg a H ver ſetzt

Cöthen 7 Nov Ein Gewinn von 150,000 Mark iſt
heute vormittag in der Ziehung der ſächſiſchen Lotterie heraus
gekommen und nach hier gefallen An dem Gewinne ſind mehrere
Angeſtellte der Schettler ſchen Buchdruckerei betheiligt

Q Bernburg 8 Nov Reichstagsabgeordneter Dr
riedberg Gründung eines anhaltiſchenchützenbundes Jm Saale des Reſtaurant Hohen

zollern fand J abend eine vom Vorſtande des hieſigen
nationalliberalen Vereins einberufene aus etwa 250 Wählern
t Verſammlung ſtatt in der Herr Profeſſorriedberg Halle über ſeine Wirkſamkeit im Reichstage
in einem I ſtündigen Vortrage Bericht erſtattete Jn einert nachmittag im hieſigen Schützenhauſe abgehaltenen Ver
ammlung von etwa 70 Delegirten anhaltiſcher Schützen Vereine

wurde der anhaltiſche Schützenbund gegründet Zum Vorſitzen
den deſſelben iſt Herr Hauptmann Bandel von hier gewählt
werden Der der Vereinigung zu Grunde gelegte Statuten
Entwurf wird dem Beſchluſſe der Verſammlung gemäß allen
anhaltiſchen Schützengilden zur Begutachtung überſandt und
dann eine zweite Verſammlung hier zwecks endgiltiger Annahme
deſſelben einberufen werden Da ſich der Herzog zur Annahme
des Protektorats bereit erklärt hat wurde an denſelben ein
Huldigungstelegramm abgeſandt

Sandersleben 8 Nov Amtseinführung Heute
vormittag wurde Herr Paſtor Meier aus Schielow in ſein
neues Amt als Oberprediger feierlichſt ein geführt

Weimar 7 Nov Eine außergewöhnliche Aus
zeichnung wurde dem Quintaner des Großherzoglichen
Gymnaſiums Richard Volland zu theil Demſelben iſt die
Lebensrettungsmedaille mit der Erlaubniß verliehen
worden dieſelbe nach ſeiner Konfirmation am landesfarbenen
Bande zu tragen

Aruſtadt 6 Nov Kinder ſollen betrunkenen
Menſchen ſtets aus dem Weg gehen Hier hat ſich das
Nichtbefolgen dieſer Regel bitter gerächt Kinder verhöhnten
einen Trunkenen und dieſer wüthend geworden zog ein Meſſer
und verletzte zwei Knaben durch Stiche ins Geſicht und in den
Kopf recht erheblich

Avpolda 7 Nov Eiſenbahnprojekt Apolda
Camburg Jn der letzten Sitzung des hieſigen Ge
meinderathes wurde über das Eiſenbahnbauprojekt
Apolda Camburg Bericht erſtattet Von dem Komitee be
auftragt hat Baumeiſter Becker Verlin unentgeltlich ein Projekt
ausgearbeitet Die Bahnlinie iſt gedacht vom Bahnhof Apolda
über Heusdorf Utenbach Wormſtedt Eckelſtedt Münchengoſſer
ſtedt nach Bahnhof Camburg Die Bautkoſten ſind auf 1,550,000
Mark veranſchlagt Die Finanzirung will Baumeiſter Becker
beſorgen wenn die intereſſirten Gemeinden eine S proz Zins
garantie übernehmen Die in Betracht kommenden Staats
regierungen von Weimar und WMeiningen lehnen vorausſichtlich
Geldunterſtützungen ab haben aber zugeſagt dem Projekt mög
lichſt förderlich zu ſein Mit der Bahn würde eine direkte
Verbindung von Apolda mit dem Saalthal und mit Leipzig und
Zeitz hergeſtellt

K Meiningen 8 Nov Vermächtniß Wandgemälde für den Barbaroſſaſaal auf demKyffhäuſer Der kürzlich hier kinderlos verſtorbene
Kaufmann Karl Dreßler hat der Stadt Meiningen
u mildthätigen Zwecken teſtamentariſch 25,000 M vermacht
er Zinsabwurf von weiteren der Stadt zur Verfügung ge

tellten 10,000 M ſoll zur dauernden Jnſtandhaltung des
reßler ſchen Familien Erbbegräbniſſes verwendet werden

Der Direktor der hieſigen Kunſtſchule Maler Schleiſing iſt
von der Geſchäftsleitung für die Verwaltung des Kaiſer Wilhelm
Denkmals auf dem Kyffhäuſer mit den Entwürfen Sagen des
Kyffhäuſers 37 den Wandgemälden des Bar
baroſſaſaales in der Kyffhäuſer Wirthſchaft beauftragt
worden

Leipzi 8 Nov s der Fürſorge für die Blinden
dürfte ohne Zweifel die Stadt Leipzig den meiſten Städten voran

ehen Es dürfte wenig bekannt ſein daß ſich hier eine Druckerei
ür Bücher in Blindenſchrift befindet die einzige in Sachſen

t iſt auch eine Verkaufsſtelle für die Arbeiten der leipziger
lünden Bürſten und Beſenwaaren aller Art eingerichtet

Letzte Nachrichten
Valparaiſo 8 Nov Das Kabinett hat ſeine Ent

laſſung gegeben
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Grohe Goſd und vilber Totterie des Hausfrauen Pereins

Nachdem uns durch den Herrn Miniſter des Jnnern die einmalige Verlegung des Ziehungstermins
unſerer Gold und Silber Lotterie bis ſpäteſtens den 1 April 1897 geſtattet worden iſt ſo haben wir diedi

Ausſpielung der Gewinne vom 9 November d Js auf Dienstag den 16 März 1897
und folgende Tage verlegt wovon wir Kenntniß zu nehmen bitten

Magdeburg den 7 November 1896

Der geſchäftsführende Ausſchuß des Hausfrauen Vereins

zu Magdeburg r

Für e TTyr l Trümpelmann Kretsehmann Pilet ad
e billigſten bei ad Superintendent Juſtizrath

H Kretschmann Bürſtenfb a r a mBernbnurg r

Fragt uren Art
über Malton Wein

enisehe Meine n
deutschem Mals

Malton Shervre
Malton Tolſe cher

vereinigen in sich die nährenden Eigen
sehaften der extractreichsten Biere und die
anregende und kräſtizgende Wirkung der
Traubenweine Nicht zu verweehseln mit
den sogenannten Malzweinen wie sie Wwolil
im Handel vorkommen und lediglich Gemisehe
von Malzextract und Wein sind Die HMalton
Weine sind ausschliessliech Gührungsproduete

Per Flasche Liter Mark 2
Vorräthig in Apotheken und besseren Handlungen

Hauptdepot Otto Thieme Halle a S

r

Atelier F eine Damenschmeiderei
Paula Arnold jetzt Gr Steinſtr 5 II

Soeben erſcheint als 59 Band der Grote ſchen Sammlung

Inlins Wolff Aſſalide
Dichtung aus der Zeit der provençaliſchen Troubadours

2 eg eS v

Hunderte

R P S

Für je Anz igenthell verantwortlich W Könlg in Halle

S Tadelloſer Sitz Sauberſte Ausführnng Mäßige Preiſe r

Reinwollene Friese
für Portieèren Fenstermäntel Tischdecken in nur

guten Qualitäten und reicher Farbenauswahl

Fertige Fenstermäntel
mit geschmackvollen Borden

Schlafdeoken
in Wolle und Sefde grosse Auswahl in allen Preislagen

empfehlen

Arnold Troltasch
Gr Ulrichstrasse I am Kleinschmieden

Original Houbeu s Gavöfen
mit neuem Muschelrefiektor

öchster Nutzeſſeet
Als bester Gas Ofen

officiell anerkannt
Nur eeht wenn mit Firma

V W Katalog franko
J G Houben Sohn Oarl Aachen

Fahrikant des Aachener Bade Ofens
Vertreter gesneht

Preis elegant gebunden 6 Mark
Berlin 52W Deſſauer Straße 18 G Grote ſcher Berlag

Die Schuh und StiefelFahrikate

von

euren
t befinden e

O Buch ale Gr Steinſtraſze 11Anerkannt eupfehlenswerthe Bezugsquelle

Feiner Tafel Aufschnitt
Hamburger und Westfäl Schinken Lachsschinken ZungeRauchfleisch Kalbsbraten Roastbeet Zungen u Kalbsroulade
Mosaikwurst Mortadella Wildschweinskopf Galantine von
Gänseleber und Geflügel Trüffel Sardellen und Gänseleber
Trüffelwurst Braunschw u Thüring Cervelatwarst Mettwurst

Frankfurter u Praustädter Würstchen
Auf vorhberige Bestellung werden

belegte Brötchen Aufschmitte u Käseschüässeln
Ital Salat IIummer Hayonaise ete

sehr geschmackvoll garnirt jederzeit geliefert d

e Sprengel Rink wer
Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Minna Haagaseé gr

pro Pſd 45 50 4
S Tilſit Bahnhoſſtraße 6 ac

in Roccocco a Empire

Fächern
m e m J Jark an

S i 2 ins anReparaturen
S e u nne rd 2 5 J

der Geld ſparen wil
S kaufe gold u ſilb Herren u
S Damen Nhren Regnlatoren

Wecker Ketten e bei
J Siede Uhrmacher
Kl Ulrichſtr 18a im Laden

Daſelbſt koſtet das Einſetzen
S einer neuen haltbaren Feder n

z Regul 1 Glas oder r
10 20 Uhrbügel 10 Schlüſſel 5

e Verkauf u Reparatur unter
Garantie S

Brennapparate
mit vorzüglichen Platinaſtiften
kauft man am

biüllſigseten
in bekannter Güte unter voller
Garantle nur bei

Paul Simon
Halle g6 Gr Ulrichſtr 24

von 7 Mk aufwärts zu allen Prefſen
Einzelne Brennſtifte von 2,75 an

S Katalog 96/97 erſchienen

Kinderwälche
Ausſtaltung für Neugeborene

empfiehlt zu billigſten Preiſen

Aus Malzwürze
bereitete deutsche Weine

Malton Sherry
süsser ſeuriger Frühstück und

Tischwein

Halton Tokayer
bekömmlich nährend Wein für

Gesunde u Kranke
Liter Flasche 2 Mark

Franz Boas
Merkelstrasse Nr 10

Junge fette Günſe verſ fr Nochn
eod Bernieth

Aunotiom
Dienstag den 10 d M Vormitt

9 Uhr verſteigere ich Ranniſcheſtr
Drei Schweine 2 Oxhoft Rothwein

öffentl meiſtbietend gegen Baarzahlung
Osenr Knoche vereid Auctionator

Krukenbergſtraße 12 I

Große Hut Auction
Dienstag den 10 d von Vorm

9 Uhr und Nachm 2 Uhr ab ver
ſteigere ich Gr Ulrichſtr 26 Eckladen
meiſtbietend gegen Baarzahlung

0 neue mod Herren
und Kinder Filzhüte

J Stemmler
gerichtlich vereid Taxator und
aufſzerger vereid Auetionator

Die Expeditionen der Saale Zeitu 33p befinden ſie Zeitung
finde

Gr Ferlin Nene Promenade 1 hMarii 24 Waagegebäude

Mit 2 Beiblättern und Unterhaltungsblatt

h
e e
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